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итоги года самарская область

в одночасье», — отмечает 
директор Самарского от‑

деления компании «МегаФон» Мак‑
сим Токаренко. По итогам девяти 
месяцев 2016 года, сеть «МегаФона» 
в Самарской области обслуживает 
свыше 3,3 млн абонентов — больше, 
чем жителей губернии. В МТС также 
говорят, что компания потратила бо‑
лее 10 лет, чтобы обеспечить качес‑
твенное покрытие региона сетями 
трех стандартов. Только за послед‑
ние два года она инвестировала бо‑
лее 2 млрд руб. в развитие сети в Са‑
марской области, построила более 
700 новых базовых станций.

По мнению аналитика «Алор Бро‑
кер» Алексея Антонова, появление 
Tele2 в регионе не сильно беспоко‑
ит «большую тройку» и потому, что 
потенциальные клиенты у опера‑
торов разные. «Целевая аудитория 
Tele2 своеобразная, отличающаяся 
низким ARPU (Average Revenue Per 
User — средняя выручка с пользова‑
теля за определенный период вре‑
мени. — „Ъ‑Итоги года“), нежелани‑
ем покупать допуслуги, поэтому их 
абоненты как бы находятся в другой 
плоскости», — сообщает аналитик.

Директор по маркетингу самарс‑
кого филиала МТС Евгения Андросо‑
ва также обращает внимание на то, 
что в цифровую эпоху абоненты ру‑
ководствуются несколькими ключе‑
выми параметрами при выборе опе‑
ратора. «Это и качество покрытия, 
и скорость мобильного интернета, 
и возможность получить комплекс 
услуг в одном месте. Цена здесь игра‑
ет далеко не первую роль, тем более 
что разница в тарифах незначитель‑
ная. В этих условиях компании, ко‑
торые много лет строят и модерни‑
зируют сеть, улучшают покрытие, 
предоставляют мобильную связь 
в трех стандартах и предлагают або‑
нентам целый спектр дополнитель‑
ных услуг от спутникового телевиде‑
ния до финансовых сервисов, име‑
ют существенное конкурентное пре‑
имущество», — говорит госпожа Ан‑
дросова.

Тем не менее Tele2 строит боль‑
шие планы на Самарскую область. 
Со времени коммерческого запус‑
ка дискаунтера число его абонен‑
тов в Самарской области вырос‑
ло на 1060%. Значительную долю, 
по данным Tele2, составили пользо‑
ватели, перешедшие из сетей других 
мобильных операторов с сохранени‑
ем прежнего номера.

«Самара — стратегически важный 
регион для Tele2. В первый год рабо‑
ты мы приложили много усилий для 
того, чтобы заслужить доверие жи‑
телей и укрепить позиции компа‑
нии на рынке региона. Прежде все‑
го, это инвестиции в развитие сети, 
повышение доступности и качест‑
ва услуг. Также мы много работали 
над улучшением тарифного портфе‑
ля, анализировали профиль потреб‑
ления абонентов и запускали новые 
востребованные продукты», — рас‑
сказывает директор самарского фи‑
лиала Tele2 Петр Семенищев.

Конкуренция как стимул
И все‑таки с усилением конкурен‑
ции крупнейшим сотовым операто‑
рам приходится считаться. Россий‑
ский рынок мобильной связи в РФ 
последние несколько кризисных лет 
по совокупности параметров был 
близок к стагнации как с точки зре‑
ния числа действующих абонентов, 

так и в денежном выражении. «По со‑
стоянию на конец второго квартала 
2016 года, в России было 251,6 млн 
действующих сим‑карт против 
240,3 млн на конец 2014 года. В де‑
нежном выражении рынок сокра‑
щается уже два года подряд. По ито‑
гам 2015 года, совокупная выручка 
российских операторов от мобиль‑
ных услуг сократилась на 0,3% год 
к предыдущему году — до 887,3 млрд 
руб. Сокращение рынка мобильной 
связи в 2016 году может составить 
до 0,3%», — такие цифры приводит 
финансовый аналитик ГК«Финам» 
Тимур Нигматуллин.

Разработка новых, востребован‑
ных и уникальных продуктов — воз‑
можность быть в авангарде транс‑
формации телеком‑рынка, говорит 
старший менеджер по внешним ком‑
муникациям Центрального региона 
ПАО «ВымпелКом» Инна Рыбина. «На‑
пример, как мы это уже сделали, объ‑
единив мобильную связь и провод‑
ной интернет и телевидение в один 
тариф с привлекательной ценой, — 
это существенный прорыв», — до‑
полняет госпожа Рыбина.

Основной тренд телеком‑рын‑
ка — развитие услуг на основе пе‑
редачи данных, при этом акцент де‑
лается на комплексных комплемен‑
тарных предложениях. Если рань‑
ше клиент обращался к оператору 
за конкретной услугой (голосовой 
связью, мобильным или фиксиро‑
ванным интернетом), то сейчас ра‑
бота строится от бизнес‑задач клиен‑
та, для которых оператор предлагает 
решение «под ключ», используя лю‑
бые имеющиеся у него технологии. 
Клиентам теперь удобно решать все 
свои вопросы в формате «единого 
окна», не тратя времени, и выиграет 
тот, кто сможет предоставить им мак‑
симально широкий перечень услуг.

«МТС уже ушел от определения 
„мобильный оператор“, предлагая 
клиентам большое количество сер‑
висов — от собственных мобильных 
приложений до системной интегра‑
ции. В настоящий момент мы явля‑
емся конвергентным поставщиком 
услуг и для бизнеса, и для обычных 
абонентов — даже на уровне наших 
салонов, где можно не только попол‑
нить баланс телефона или купить 
планшет, но и оформить страховку, 
оплатить услуги ЖКХ, приобрести 
билет на самолет или поезд, совер‑
шить денежный перевод», — под‑
черкивает Евгения Андросова. Та‑
ким образом, операторы связи выхо‑
дят за пределы привычного бизнеса, 
предлагая клиентам услуги на стыке 
отраслей. Например, в этом году «Ме‑
гаФон» запустил собственную пла‑
тежную карту, привязанную к счету 
мобильного телефона.

По оценкам «Алор Брокер», сей‑
час на Tele2 приходится примерно 
10% рынка Самарской области, ос‑
тальное делят между собой операто‑
ры «большой тройки» — у каждого 
из них по 30% рынка, плюс‑минус 5% 
в зависимости от цикла маркетинго‑
вых усилий. По мнению Тимура Ниг‑
матуллина, в 2017 году местный ры‑
нок будет расти темпами менее 5% 
за счет увеличения проникновения 
услуг передачи мобильных данных. 
При этом доли «четверки» останутся 
неизменными из‑за отсутствия зна‑
чимых конкурентных преимуществ 
с точки зрения инфраструктуры, роз‑
ницы или мобильных частот.

Елена Андреева

Спрос на «четверку»
с 13

— агропром —

В этом году в Самарской области уда‑
лось собрать рекордный урожай зер‑
новых. Намолочено 2,2 млн т зерна. 
По словам министра сельского хо‑
зяйства и продовольствия Самарс‑
кой области Алексея Попова, этих ре‑
зультатов удалось добиться, несмот‑
ря на непростые экономические ус‑
ловия, сложную природно‑климати‑
ческую обстановку в регионе. «Был 
получен очень хороший по показате‑
лям урожай. Это лучший урожай, ко‑
торый мы получили с 1997 года. Но, 
нужно отметить, что на тот момент 
площадь посевов составляла почти 
1,5 млн га, а сейчас мы убираем уро‑
жай с чуть более 1,1 млн га», — рас‑
сказал министр.

Полученный в этом году урожай 
зерновых на 57% больше показателя 
прошлого года. Более 1,2 млн т соб‑
ранного урожая составляет пшени‑
ца, свыше 70% которой является про‑
довольственной. По словам Алексея 
Попова, добиться хороших результа‑
тов стало возможно благодаря при‑
менению новейших технологий, на‑
сыщению предприятий отрасли вы‑
сокотехнологичным оборудовани‑
ем, применению мощных комбай‑
нов, работе по селекции семеноводс‑
тва, работе с семенами элитных куль‑
тур и поддержке сельхозпроизводи‑
телей. Как пояснил первый замес‑
титель министра сельского хозяйс‑
тва и продовольствия Самарской об‑
ласти Роман Некрасов, всего отрасли 
из федерального и областного бюд‑
жетов в уходящем году было выде‑
лено 4,7 млрд руб. Практически все 
средства на данный момент освое‑
ны. Выручка сельскохозяйственных 
организаций губернии в этом году 
(по данным за девять месяцев) вырос‑
ла до 16,7 млрд руб., чистая прибыль 
достигла 4,6 млрд руб.

По словам Алексея Попова, в этом 
году Самарская область полностью 
обеспечила себя зерном. Согласно 
статистическим данным, за 10 меся‑
цев текущего года в губернии про‑
изведена 151 тыс. т муки. Мощности 
хранения самарских мукомольных 
предприятий составляют порядка 
100 тыс. тонн. Собранный урожай 
в 1,7 раза превысил потребности му‑
комольных и хлебопекарных пред‑
приятий региона.

Рекордный урожай этого года вы‑
глядит особенно успешным в срав‑
нении с тем, что получили аграрии 
в 2015 году. Для сельхозпредприя‑
тий прошлый год был очень слож‑
ным. В первую очередь это было свя‑
зано с засухой, которая серьезно отра‑
зилась на результатах посевной кам‑
пании. Так, по состоянию на 1 октяб‑
ря 2015 года, в области было собра‑
но 1,236 млн т зерна. Для сравнения: 
на 1 октября 2014 года этот показатель 
составил около 2 млн т. Спасти уро‑
жай в прошлом году ряду предпри‑
ятий помогла система орошения.

Так как Самарская область отно‑
сится к зоне рискованного земле‑
делия, на территории региона реа‑
лизуется государственная програм‑
ма по развитию мелиорации земель 
сельскохозяйственного назначения, 
разработанная на период до 2020 го‑
да. И за два последних года в рамках 
этой программы восстановлено поч‑
ти 6 тыс. га орошаемых земель.

В этом году погода была гораздо 
более мягкой. Как сообщили в облас‑
тном минсельхозе, отмечались еди‑
ничные локальные случаи выпаде‑
ния града и шквалистого ветра. Кро‑
ме того, отдельные площади зерно‑
вых культур были списаны или пе‑
реведены на кормовые цели. Но в це‑
лом на ситуацию это не повлияло.

Технологии удачи
Аграрии региона также довольны 
результатами года, хотя и называют 
его «непростым». Предприятия од‑
ного из крупнейших в регионе хол‑
дингов «Зерно Жизни» (входит в ГК 
«СИНКО») собрали более 172 тыс. 
т зерновых и масличных культур. 
«Это на несколько тысяч тонн боль‑
ше, чем в очень успешном 2014 году. 
Нынешний сезон был непростым. 
Из‑за засушливой прошлой осени 
было посеяно меньше озимых, а по‑
сеянные не внушали оптимизма. 
Повезло с теплой зимой и дождли‑
вым маем, которые пошли пшени‑
це на пользу, но затянувшиеся май‑
ские дожди не позволили своевре‑
менно начать сев яровых, а сентябрь‑
ские и октябрьские осадки — уборку 
поздних культур. Нередко, чтобы за‑
хватить погоду, механизаторы „Зер‑
на Жизни“ работали круглыми сут‑
ками, в три смены», — рассказали 
в пресс‑службе компании.

Как отмечают в холдинге, значи‑
мую роль в получении удачного уро‑
жая сыграли агротехнологии. Около 
40% земель «Зерна Жизни» обрабаты‑
ваются по принципу no‑till (без вспаш‑
ки), и именно на этих участках бы‑
ла продемонстрирована максималь‑
ная эффективность. «Использование 
высокопродуктивных гибридов под‑
солнечника и элитных семян озимой 
и яровой пшеницы, произведенных 
на собственном семенном заводе, гра‑
мотное применение средств защиты 
растений и минеральных удобрений 
тоже внесли полновесный вклад в ус‑
пех: урожай более чем на 30% превы‑
сил запланированный», — говорят 
сельхозпроизводители.

Оценили риски
По словам экспертов, в этом году Са‑
марская область, действительно, 
продемонстрировала высокие ре‑
зультаты. «По итогам трех кварта‑
лов производство сельскохозяйс‑
твенной продукции в регионе оце‑
нивается в 72,3 млрд руб., что поч‑
ти на 3% больше показателя прошло‑
го 2015 года», — отмечает руководи‑
тель «Алор Брокер» в Самаре Евге‑

ний Киселев. Как подчеркивает эк‑
сперт, при этом посевные площа‑
ди за год выросли незначительно, 
а высокая урожайность обусловлена 
большими объемами зерна, собран‑
ного с одного гектара уже использу‑
емых земель сельскохозяйственно‑
го назначения. «Стоит отметить, что 
сельхозпроизводители сделали вы‑
воды из неудач прошлых лет и стали 
использовать более качественный 
посевной материал, минеральные 
и органические удобрения», — счи‑
тает господин Киселев.

Тем не менее, по его словам, в ре‑
гионе сохраняются достаточно вы‑
сокие риски снижения объемов со‑
бираемого урожая в следующем 
сельскохозяйственном году. «Лето 
2016 года для агропромышленни‑
ков и фермеров оказалось благопри‑
ятным в связи с достаточным коли‑
чеством осадков и солнечных дней, 
однако Самарская область находит‑
ся в зоне рискованного земледелия, 
и здесь необходимо восстанавливать 
систему мелиорации. В 90‑х годах 
в регионе система искусственного 
орошения, созданная еще в советс‑
кое время, охватывала площадь свы‑
ше 200 тыс. гектар, сейчас — не бо‑
лее 20 тыс.», — резюмирует он.

Аналитик IFC Markets Дмитрий Лу‑
кашов также считает завершающий‑
ся год очень успешным для российс‑
кого сельского хозяйства. По словам 

аналитика, есть несколько факторов, 
обеспечивших хороший прирост 
сельскохозяйственной продукции. 
«В основном это, конечно, приток 
масштабных инвестиций. За послед‑
ние четыре года их ежегодный объ‑
ем увеличился примерно с 170 млрд 
руб. до 230 млрд руб. Данные средс‑
тва позволили обновить часть основ‑
ных фондов, а также построить но‑
вые сельскохозяйственные объекты. 
Еще одним важным фактором стало 
активное импортозамещение. Благо‑
даря ответным российским санкци‑
ям освободилось место на потреби‑
тельском рынке. Кроме этого, мож‑
но еще отметить хорошие погодные 
условия, способствующие высокому 
урожаю зерновых», — заключает гос‑
подин Лукашов.

«Сбор зерновых вырос, по боль‑
шей части, благодаря хорошим по‑
годным условиям и росту мировых 
цен на зерно и сахар, а также на фоне 
процессов импортозамещения в ви‑
ду сильного ослабления рубля, эм‑
барго и господдержки, — говорит 
аналитик ГК „Финам“ Тимур Нигма‑
туллин. — Впрочем, инвестицион‑
ная активность аграриев могла бы 
быть еще выше. Дело в том, что хоро‑
ший урожай и высокие мировые це‑
ны не гарантируют того, что внезап‑
ное повышение экспортных пош‑
лин не снизит норму прибыли про‑
изводителей и дальнейших посред‑
ников. Соответственно, есть высо‑
кий риск недозагрузки зернохрани‑
лищ. Думаю, помимо господдержки 
властям нужно наложить мораторий 
на пошлины».

Елена Донкина

Зерно взошло на пик
Уборочная кампания 2016 года в Самарской области стала самой удачной за последние 15 лет. 
Аграрии региона собрали 2,2 млн тонн зерна, что в полтора раза лучше прошлогоднего результа-
та. Достичь таких показателей в этом году удалось благодаря применению сельхозпроизводите-
лями современных технологий уборки и посева урожая, грамотному подходу к использованию 
посевного материала и хорошей погоде. Как отмечают эксперты, региону вряд ли удастся удер-
жать планку в следующем году: область находится в рискованной зоне земледелия и отличается 
неразвитой системой мелиорации.

Хорошая погода, применение 
современных технологий и обновление 
парка сельхозтехники помогли собрать 
рекордный урожай самарским 
аграриям
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